

第三十三回国会 災害地対策特別委員会通商産業等小委員会議録 第二号

昭和三十四年十一月十七日(火曜日)  
午前十時四十七分開議

出席小委員  
小委員長 前尾 繁三郎君

小川 平二君 辻 寛一君  
山手 満男君 小林 正美君  
佐藤觀次郎君 横山 利秋君

出席政府委員  
大藏事務官  
(管財局長) 鎌造君

議

通商産業

政務次官

員

田中 武夫君

中小企業庁長官 小山 雄二君

小委員外の出席者

議

員

田中 武夫君

本日の会議に付した案件

昭和三十四年八月の水害又は同年八月及び九月の風水害を受けた中小企

業者に対する国有の機械等の売払等

に関する特別措置法案(内閣提出第

七号)

中小企業信用保険公庫法の一部を改

正する法律案(内閣提出第二二号)

昭和三十四年八月の水害又は同年八月及び九月の風水害を受けた中小企

業者に対する資金の融通等に関する

特別措置法案(内閣提出第一二号)

昭和三十四年七月及び八月の水害又

は同年八月及び九月の風水害により被

害を受けた公務員等に対する国家

公務員共済組合等の給付の特例等に

関する法律案(横山利秋君外十六名

提出、衆法第九号)

天災による被害中小企業者等に対す

る資金の融通等に関する特別措置法

案(田中武夫君外十七名提出、衆法

第六号)

○前尾小委員長 これより会議を開きます。  
中小企業信用保険公庫法の一部を改正する法律案(内閣提出第一二号)外二件、並びに天災による被害中小企業者等に対する資金の融通等に関する特別措置法案(田中武夫君外十七名提出、衆法第六号)外一件、以上五件を一括して議題とし審査を進めます。

質疑者の都合により暫時休憩いたしました。午前十時四十八分休憩

午前十時四十九分開議  
○前尾小委員長 休憩前に引き続き会議を開きます。  
○横山小委員 まことにお待たせして恐縮でございました。本委員会に提案をされております国有の機械等の売払等に関する特別措置法案、この点を中心にして政府の見解をただしたいと思うのであります。  
この法案は、実は本委員会においても、もうすでにいろいろと二、三の者と話し合っておるわけですから、その点を考慮して政府の見解をただしたいと思うのであります。

この法案は、実は本委員会においても、もうすでにいろいろと二、三の者と話し合っておるわけですから、その点を考慮して政府の見解をただしたいと思うのであります。  
この法案は、実は本委員会においても、もうすでにいろいろと二、三の者と話し合っておるわけですから、その点を考慮して政府の見解をただしたいと思うのであります。  
この法案は、実は本委員会においても、もうすでにいろいろと二、三の者と話し合っておるわけですから、その点を考慮して政府の見解をただしたいと思うのであります。

この法案は、実は本委員会においても、もうすでにいろいろと二、三の者と話し合っておるわけですから、その点を考慮して政府の見解をただしたいと思うのであります。  
この法案は、実は本委員会においても、もうすでにいろいろと二、三の者と話し合っておるわけですから、その点を考慮して政府の見解をただしたいと思うのであります。

この法案は、実は本委員会においても、もうすでにいろいろと二、三の者と話し合っておるわけですから、その点を考慮して政府の見解をただしたいと思うのであります。

○賀屋政府委員 二十八年の台風の際の特別措置法の適用を受けました件数は、譲渡が十一件、交換が十一件、合計して二十二件、機械の数にいたしまして四十八件、非常に台数が少なかったわけでございます。これを全部込みにいたしまして計算いたしました評価額を申し上げますと、減額前の評価額が四百八十二万二千円程度であります。それから減額後の評価額が四百五十六万一千円程度ということをごいいます。この差額、つまり減額をいたしました額は二十六万一千円というところになつております。これを減額前の評価額に对比いたしますと、五・四%といふ非常に低い率になつているのでござります。しかしながら、これは損害の査定にも問題があつたかとも思うのですが、非常に低い率になつていて、この場合の旧特別法におきまして、時価から減額ができる金額は、売り扱い等にかかります国有機械と同種の機械について受けた損害額を限度としておつたのでございます。つまり損害を受けたこれを交換するか、あるいは譲り受けをするという機械と同じ種類の機械で、その損害額を計算してありますとか、フライス盤であるとか、あるわけでございますが、その中にもいろいろな機械が、たとえば旋盤でありますとか、工作機械の中

でも一番小さい——こまかに分類でやつておつたわけでござります。今度の場合は法案をごらんになればおわかりになるよう、中小企業者が持つておりまして損害を受けました機械の総額を限度とする、交換も大きな分類、たとえば工作機械なら工作機械、通信機械なら通信機械、電気機械なら電気機械というふうな、大きな、一段上の分類でやるということにいたす所存でございますので、前回のような低い減額率になることはなかろうと考えております。

いう考えを持つて一體なぜ悪いか。これから、機械をかえてあげるといふことに執着をしていらっしゃるような気がする。一ぺん罹災の泥海の中へ入って、工場が全く手ひどい慘害を受けたのであるならものをやりましよう、何なりと役に立つようにして下さいといふ心境が、すべて現地を見た人たちの一般的心理ですよ。あなたの方の機械が悪いから、その機械だけかえてあげますと言わないで、今罹災した工場が立ちちがるときに、何か役に立つものがあればならぬと私は思う。あなたの言うまじょうという立場に立って、工場が罹災しておるならば、一つ機械をあしましょうというふうな立場に立たなければならぬと私は思う。あなたが言ふやうなやり方の、機械が損害を受けたのをリミットにして、その金額の範囲内に恩恵を受けさせるということとは、どう考へても混乱が起る。もう現実にそれを立証しようもないのですからあなたが県にまかせる、罹災者の趣旨を尊重するということは、裏を返してもうなれば、うそでもいいから書いてきなきなさいということなんです。財務局は知らぬ顔をして、県の百万円損害があつたという説明を持ってくれば、うんと言いましょうということなんですね。みすみすわれわれがこの法律を作らうとする瞬間に、私に責任がかからぬようにしてもらわなれば——財務局に責任さえかからぬならば、あなたの方で責任さえとつてくれるならば、うそでもいいから書いてきなさい。あなたは、そうではないと言うで

しうけれども、腹の中で、私の言ふことがわからぬはずはない。そういう争いがあるような、神様でなければならぬ精神的な理由は一体何なのか。今日まで証できないような損害額を、どうして年間、この国有機械の交換といふものが中小企業に対して一つの善政として行なわれてきたものならば、その趣旨を生かして、二十八年災における反省と、この法律の反省を今回私は作るべきだと思うが、重ねてあなたの意見を伺いたい。

○横山小委員 それでは、あなたはこの法律案の法律効果をどのくらい考へておられるのですか。何件くらいあって、一件当たりどのくらいの恩恵がえられると考へていらっしゃるか、れを承りましょう。

○賀屋政府委員 その点は、正直に上げましてまだはつきり計算ができません。しかしながら……。

○横山小委員 最大限どのくらいですか。

○賀屋政府委員 このたびの法律の適用を受けます機械の台数でござります。これは御存じだと思いますが、最米軍から九月八日と十月十六日に財局へ返りましたものと、その後返還なりましたものを合計しまして、二三九十八台でございます。しかしながら、これ全部が被災者というわけに参らないかと思いますが、一応この数字と、それから今回の法律を出すにさきまして、各財務局にも一度、手持の機械器具でどのくらい交換に充得る見込みの機械があるかという報告をとりますと、大体七百七十八台となりますが、どうぞ参考までに御用意ください。これは局側の見方でございまして、中小企業者がごらんになつて、そんなのは使い道にならぬというものであろうかと思ひますが、一応これを合計いたしますと、約一千台ということになります。それでは、大体機械の今額はどのくらいになるかということでお算出しますが、かりにこれを二十万円程度と見ますと二億という評価額が出来りますので、まあこの半額が減額の今得るにすぎませんが、かりにこれを二十万円程度と見ますと二億という評価額が出来りますので、まあこの半額が減額の今得る

ざいますが、一億という程度の金になる。この点でできるだけすみやかに業者の御希望等を調査いたしまして計算いたしたいと思います。

○横山小委員 あなたもお認めになるよう、総額一千台のうちで、中小企業者が必要だと思われるものはやはり二百台くらいしか私はないと思うのであります。二百台を、かりにあなたの推算をもつてして十万、そうすると四千万です。四千万をかりに一ぱい一ぱい見積もあるとして、半分として二千万、それはもうあなたも私もリミット抜きの話です。リミット抜きで、一千万の法律効果しかない。それが損害額を限度としてというリミットが行なわれて、いや、損を受けたよ、受けなかつたよといふような争いをしたならば、私は少なくとも三分の一になると思う。そうすると七百万です。これはよくいって七百万の法律効果しか私は出ないと思っている。あなたと私とが目にかど立てて委員会で議論をする効果がない問題だと思うのです。この問題は、私の言うようにやったところで、甚大なる不当な利益供与を羅災した中小企業者にいたしたことになるかどうかということを考えてほしい。この私の言うリミットを削除したことによって、とてもない恩恵を与えることになるか。決してそういうことはならない。あなたは先ほど認識の相違だとおっしゃったのだけれども、認識の相違だとするならば、災害に対する認識の相違で、私は現地のどろの海から来ている。あなたは大蔵省の机の中にすわっておられる、そして法規や、主計局を横目に見ながら仕事をしておられる。この相違だと思う。これ以上申し

上げませんから、これは委員長によくお聞きを願つておきましょ。

同時に、もう一つこの際問題にしたのは、法律の均衡論です。貸付も交換も五割だという。ところが、貸付は十円のものを五円にするという効果がある。半分になる。けれども、交換は今三割五分引きですから、つまり十円のものなら六円五十銭で行なわれる。それを半分にするのですから、三円二十五銭しか安くならないわけです。そうすると、交換は損で、売り払いやは得だ、こういうことになる。なぜその均衡をはかつて、今日まで、払い下げでなくして、交換を主軸としてやってきたのだから、交換をもう少し率をよくして、七割だとか六割だとかいう方法がとられないものか、その理由をお伺いします。

○賀屋政府委員 交換につきましては三割五分引きの制度がございます。しかしながら、これは御承知だと思います

が、何でもかでも頭から三割五分引き

といふことではないのでございまし

て、特別措置法第九条に明文で規定してございますように、これは中小企業

者の合理化を促進するため必要がある場合に老朽の機械と交換する、こうい

う制度でございます。従いまして、こ

の制度の運用といたしましては、やは

り機械はそれほど申しました小

企業の点では、施行令で、一年以上継続して持つておったというような限定があ

るわけでございます。今回の制度は

それとは全然違うわけでございまし

て、これは被害を受けたことに基づ

いて交換するということなのでございま

すので、おのずから法律の趣旨が違う

のでございます。一方、私どもは、やはり交換と譲渡につきましても区別する理由がない、この方の均衡も考えなければならぬという考え方でございま

す。たとえば、被害の大きな地域で

は、交換すべき機械がもうすでに流失等によって存在しないというような場

合もあり得るわけで、交換の場合だけを特に優遇するということは適当でな

いというふうな考え方から、一律にこ

ういうふうに五割以内の減額といたし

たわけでございます。

○横山小委員 意見の違う点は明らかになつたようですが、最後に私は政府並びに委員長に要望したい

のですが、政府側に対しても、繰り返し言つて恐縮ではありますけれども、いかにも一つの法律を出すのですか

ら、その法律効果といたついて

十分一つ考えていただきたいのです。

この法律が、羅災をした中小企業に対

して何らかの恩恵を受けさせたいとい

う思ひやりのある法案であつたなら

ば、私の言う言ひ方によつては、そ

して何らかの恩恵を受けさせたいとい

う思ひやりのある法案であつたなら

ば、憲法上問題があるという積極的

な反対理由があるならば、私もそつ

申しません。けれども、それでは困る

という積極的な理由がない。しかも法

律効果は、あなたも私と大体意見が一

致するのですけれども、数百万円にし

かすぎない。この数百万円しかない法

律効果を麗々しく国会で議論して、新

聞で、いかにも中小企業者に大へんな

恩恵が与えられるような錯覚を与える

ことはいかがなものであろうか、私は

そう思います。ですから、もう一度改

正しても私の意見を十分に勘案し

てもらつて、御検討を願いたいと思ひます。それから委員長にお願いをいたしましたが、聞いて下さったと思います

いのですが、これは適当な機会に理

由れども、一回これは適当な機会に理

事会で私も具体的に理事の諸公に意見

を表明いたしたいと思います。私とし

ては、これは法律効果を十二分ならし

めるために多少の修正をいたしたらど

うかと思う。この修正によって必要な

財源というものは、まずたかの知れた

額でございます。そんな関係で、適当

な機会に御協議をして、ただくよう

にございます。

○前尾小委員長 いづれ社会党の修正案をお出しになつて、またみんなで協議することになると思います。

それでは、暫時休憩いたします。

午後零時十八分休憩

○前尾小委員長 休憩前に引き続き会議を開きます。

質疑及び意見があれば、これを許します。小林正美君。

午後二時五十七分開議

○小林(正)小委員 中小企業者に対する

災害のための資金の融通等に関する

問題について、まず中小企業庁の長官

にお尋ねしたいのであります。

政府から出されましたこの第二条の主

接の構成員とする団体、この団体とい

う意味は、法律上のいわゆる組合など

として中小規模の事業者を直接又は間

接に組合する

ことはあります。

このたびの災害だけを取り上げました

臨時立法であります。それに対しまし

て、われわれが提出いたしております

のは、天災によるということで、これ

を恒久立法として考えておるところ

が、政府案との違いの大きな一つでござります。なお、なぜ恒久的なものにつきましては、臨時立法でなく、恒

○小山政府委員 これは法律に根拠を置きます中小企業の団体でございま

す。ただ中小企業等協同組合法に基づくものだけでなく、塩業組合、環境衛生同業組合、そういうもの等を含みま

す。

そこで時間の関係もありますので、

社会党の方の提出者である田中議員に

お尋ねをいたしたいと思うのであります

が、政府案によりますと、「昭和三

十四年八月の水害又は同年八月及び九

月の風水害」云々と、こういうことに

なつておりますし、社会党案の方は、

社会党の方の提出者である田中議員に

お尋ねをいたしたいと思うのであります

が、政府案によりますと、「昭和三

十四年八月の水害又は同年八月及び九

月の風水害」云々と、こうすることに

なつておりますし、社会党案の方は、

社会党の方の提出者である田中議員に

お尋ねをいたしたいと思うのであります

が、政府案によりますと、「昭和三

十四

久的なものがあつたと考えておりま  
す。ところが、中小企業、ことに小企  
業に対しまして被害を受けたときに、  
その都度国会において審議をしてやる  
というようなことであるならば、これ  
の救済に対して急速に行なう必要上、  
その実をあげることができない、こう  
いうような考え方から、あらかじめ恒  
久立法としておりまして、しかも第二  
条にうたつておりますように、天災と  
いうことにして、たた単に水害とか、  
あるいは暴風雨とかいうことではなく、  
暴風雨、豪雨、地震、暴風浪、高潮、  
その他異常な天然現象一切を含めて、  
それによる災害、現実的に災害が発生  
いたしましたならば、これを自動的に  
適用していく、こういうような考え方  
で立てました点が、おっしゃるようにな  
り異なっておりまして、そうしないと、  
小企業の災害に対する立ち上がり、  
このタイミングをうまくやるといふよ  
うなことに対しまして、せっかく措置  
をしたとしても手おくれになるという  
おそれがあるということで、このよう  
にしたわけでござります。

治的な欠陥に大いに原因しておるのではないかというように考えられますので、そういった、明らかに人災であるというような場合も、この社会完案案ではもちろん適用されると思いますが、その点明確にいたしておきたいと思いますので、ちょっと質問します。

○田中(武)議員 おっしゃるよう、今回の災害を考えてみましても、これがすべていわゆる天災であるかどうかの御意見のように、われわれといたしましても、政治の貧困と申しますか、あるいは先ほどおっしゃったような請負と当局とのおかしな関係等も含めたような問題等もあって、必ずしも不可抗力であったとは言えない点もあるうかと思います。しかし、災害を受けた側から見ますならば、そういったような絶対的不可抗力でないといたしましても、現実の災害が発生いたしておりますので、そういうような点につきましては、別に刑事上あるいは民事上の訴訟問題等はあるかとは考えますけれども、われわれといたしましては、そういう点まで追及をして考へるということではなく、すべて天災と考え、要は急速に災害を受けた人に対する援助といいますか、そういうことがやれるようになっておりますし、その他の中小企業

金融公庫、国民金融公庫などの分に、  
いては、百万円までに対し六分五厘  
の金利でもって貸付をするということ  
になるわけでございますが、しかし  
度の災害の特色は、いわゆる民間災害  
が非常に大きいということとございま  
して、特に中小企業の場合を考えて  
ると、工場も自分の住居も一緒にやら  
れてしまっている。商店の場合におき  
ましても大てい住宅付店舗でございま  
して、そういうものが一緒にやられて、  
商品もなくなってしまっておる、  
こういうような状態でありますので、  
百万円ではいかにしてもどうにもでき  
ないのでないか、だから、少なくとも  
も利子補給なり、そういう安い金利で  
もって金を貸すならば、その限度を百  
五十万まで引き上げるべきではない  
か、こういう工合に考えております。  
が、その点、社会党案としては百五十  
万円ということになつておりますが、  
政府案は百万円となつております。  
ういう点について提案者としてはどの  
ようにお考えになつているか、お尋ね  
いたしたいと思います。

に対しましては、政府案は三百万円ございますが、わが対案といたしましては一千円まで引き上げたわけであります。

○小林(正)小委員 中小企業庁の長にお尋ねいたしたいのでありますけれども、政府案としましては、例の信用保険の庫からの填補率を、今回七〇%のものを八〇%まで引き上げるといふことで、一応のそこに親心を示したことでございましょうけれども、私どもとしては、これでは十分に中小企業者に対する金融がうまく流れいくことは考えられない、ぜひ一つこれは九〇%まで上げるべきではないか、かよほど思っておりまます。たしか二十九八年十二月に考えております。たしか二十九八年十二月に災害のときでありましたか、過去にございまして九〇%に填補率が引き上げられたという例もありますので、このままこれはぜひ一つ一〇%高めることが一番望ましいのではないか、こう思いますが、中小企業庁長官、どうでございましょうか。

○小山政府委員 できれば填補率を年々引き上げまして、信用保険、ひいては信用保証の問題の徹底を期すところが、これがよいのでございますが、二十九八年、九年災の場合にも、填補率はぞれ一〇%引き上げたわけでございましたことは事実でございます。ただ、それが、当時は八〇%の填補率のものがございまして、これを九〇%に引き上げたこととしましては、保険の制度の建設としては相当な方針をとっているわけ

であります、それが別といたしまして、でも、当時も一〇%、今度も一律〇%ということにいたしましたけれども、これをあまりやりますと、証協会、保険公庫の方にも相当穴が開きます。それこれ見合わせまして、一〇%で相当程度やつていけるんじゃないかという目安のもとにいたしましたが、さういふことです。  
○小林(正)小委員 これは日本中全の保証協会にそういうような災害が時に起つたわけじゃないのでありますから、災害地といふものは限定されているということであれば、この前一〇%上がったんだから、今度も〇%であるという考え方でなしに、の前九〇%であったから、今度も〇%にするということでなければ、は筋が通らないと思うのです。このについて社会党の田中議員はどうぞ

ますので、政府のように、この前が一〇%上げたから一〇%というような画一的な考え方でなくして、実情に即してわれわれは考えておるわけでございます。

○小林(正) 小委員 中小企業庁長官にお尋ねいたしますが、いわゆる勤労性の事業場に対しては小組合などの法律も制定されまして、いろいろ優遇措置が講じられなければならぬということに相なっておりますが、今度のこの天災、災害によるところのいわゆる中小企業者の中で一番低いレベルにある零細企業者、すなわち、いわゆる勤労性の事業場に対して一体中小企業庁はどういう措置を考えておるのか。私は実は政府案をすみからすみまで顕微鏡でもって探しのでありますと、少し

業者に対する対策を中小企業庁として忘れておられるんじやないかという考え方があがいたすのであります。中小企業庁といふものは、零細企業者を相手にしないのかどうか。なぜこの法案の中にはっきりとそういった勤労性の事業場に対して特別な措置をなさうとする企业といいますか、零細企业に対する問題として考えます場合には、二十八、九年災のときの処置と今度の処置との間に、二十八、九年災は零細企业百万円までは低利金融ということを考

えておるわけであります。当時のよ  
うな零細企業に対する特別な対策——当  
時はそれだけであったわけでございま  
すが、今回は災害の状況並びに災害地  
の状況等にもかんがみまして、その限  
度を相当引き上げて、それに低金利を  
適用するということをやったわけであ  
ります。この前の二十八、九年災の場  
合は、従業員三十人、商業、サービス  
業三人といふものに対して、二十万円  
以下の復興資金については、五分の利  
子補給を府県と国が持つてやつたわけ  
でございまして、その結果、当時の金  
利から考えますと、そういう零細企業  
には六分五厘程度で金融された。こう  
いう処置でございます。今回は、百万円  
円までのところは全部六分五厘にする  
措置をとりましたので、百万円以下し  
か借りないような零細企業についても  
その恩典は全部行き渡るということを  
考えまして、この措置の中で零細の方  
にも優遇措置が行き渡ることを考えた  
わけであります。あとは、ただいまの  
お話をようやく、運用をもちまして、零  
細企業の方にもよくこの点が具体的に  
行き渡るようにという努力をするこ  
とが、私どものやらなければならぬ点  
ではないか、かように考えておる次第  
であります。

分、金融機関に補給する。従つて、当時の利率は一割何分というところでしょうから、五分を引きますと、業者には六分五厘程度に渡る、中小企業者には六分五厘程度の金が渡る、こういうことでござります。その数が、二十九年災のときはちょっと変わつてしまして、従業員十五人、商業、サービス業三人、これに對して金額は同じく二十万円ということござります。

○小林(正)小委員 私が申し上げたいことは、そういう勤労性の事業場に対する対応では、この前でもそういうような特別な便法がとられておったのだから、今度もやはりそういうあたたかい思いやりがあつてしかるべきではないか、こういう立場に私は心から念願をしておるのであります。

一例を申しますと、この間の風水害で三重原の北勢地帯がやられまして、桑名の高等学校にたくさんのお罹災生徒がいるわけです。ところが、高等学校の、もう来年卒業できるような上級学生年の者も含めて十数名が退学の余儀なく至つた。だんだん調べてみると、その中には、やはり相当数零細企業者の娘さんが入っているわけです。非常に気の毒な状態でありまして、だんだん調べてみると、やはりわざわざばかりの金がないために親が仕事が再開できない、そこで娘は学校をやめて、結局どこかに働きに行くということになつてゐるわけであります。中には、こゝういうような氣の毒な家庭の娘さんが、ついには一番好ましくないような面にまで転落するおそれがあるということです、新聞などでも非常に大きくなつて、対策を考慮いたしておりますが、やはり一番大事なことは、金利

の安い金が、政府のそういうたいろいろな配慮によって早く父兄の手に入れることではないかということをつくづく感じたわけであります。

いろいろ政府のお話を聞いておってもなかなかからちがあきませんので、私は社会党の田中議員にお尋ねいたしましたのであります。が、社会党といいたしましては、二十万円までの貸付については、そういった勤労性の事業場、すなわち使用人五人以下の工場、または二名以下の使用人を持つていろいろの商業、サービス業に対しても、三分五厘の金を貸すべきだ、あとは当然国がその差額を補給してやるというような建前とつておられるようであります。この点につきまして、田中議員の方から、政府案と比較をして率直あなたのお考えを一つお聞かせをいただきたいと存じます。

○田中(武議員) 今小林委員もおっしゃったように、今災害を受けた中で、一口に中小企業と申しましても、特に困っている度合いの高いのは、やはりより小さな企業だと思います。その人たちがより困つておる。政府案は、小林委員申されましたように、中小企業という言葉で十は一からげに扱っておりますが、一口に中小企業と申しても、おっしゃるように、その中にいろいろと段階がありますし、特に困つておるのは、俗にいわれる零細企業、勤労性の企業でございます。そこで、われわれといたしましては、この勤労性の事業、特に、御承知のように、中小企業団体組織法ができますときに、中小企業等協同組合法を改正いたしまして、ここにあげておりますような五

人、商業またはサービス業は二人、こ  
ういうところをもって小組合にする、  
そこに零細企業としてこれをその觀念  
で入れておるわけであります。それには  
対しては特別に税制上、金融上の措置  
をせよ、常にあります。そのように  
法律は規定いたしておりますが、遺憾  
ながら、政府といたしましては、具体  
的なこれら中小企業中の零細企業に対  
して、法が申してありますところの、  
金融上ないし税制上の措置がなされて  
いないのであります。ことに被害を受け  
た場合には、一番困るのはこの人たち  
でありますので、われわれといたし  
ましては、そういう点に特に目をつけ  
まして考えをいたしまして、おっしゃ  
るように、この勤労性事業に対しまし  
ては、二十万円まで三分五厘の低金利  
で貸し付けるように措置を考えたわけ  
でございます。

六

小企業庁長官に重ねてお尋ねをいたしましたが、せっかく国会でもって、小組合といふものが、法律とし、ちゃんと通つておる。しかもその中には、金融、税制の面で特別の措置をするということになつておる。しかるに、今まで、私は残念ながら何らの措置がなされておらぬ、こういうことを言わなければならぬのであります。ところが、今度は、いわゆるわが国史上最大の大きな風水害に見舞われて、もう零細企業者は、まさに生きるか死ぬかのどたんばに追いやられでる。先ほど申し上げたように、自分の娘を学校をやめさせて、結局は身を売らなければならぬというようなところまできておる。こういうときに、小組合に対し、金融、税制の面において特別の措置をとらなかつたらば、一体いつあなたはやろうとするのですか。中小企業庁の長官として、この法案を作るときに、あなたはそういう小組合の問題について、何ら発言しておらぬではないですか。その点はどうなんですか。はつきり御答弁いただきたい。

ござります、そういう方面に今後努力をして参りたいと思います。

○小林(正)小委員 小組合が現実には全国で十くらいしかできておらない、だから貸付の対象として具体的にまだ上がってきておらぬというお話をあります、私は、そういういわゆる法律の条文の末梢的な解釈はしたくないのです。結局小組合というものをあの国会で通したという精神は、勤労性の農業場に対しては特別な配慮をしなければならぬというところにあった、私はこう考えるのです。従いまして、私はこの際小組合の精神を生かして、これをどのように適用するか、ということを考えます。この間私は通産大臣に会いました、実は伊勢湾でたくさん加工業者が加工場や自分の家を流されて困っている。だから、この水産加工業者に一体どうして金を出したらいか、これは農林中金か、商工中金かと私が聞いたら、それは農林中金でも商工中金でもどちらでもいいが、組合はできていますかと大臣が問われたから、実は組合はできておりません。何でもいいから組合を作らして、持ってきさえしてもらいましてたら金を出させますから、どうかそのように御指導下さい。こういう答弁がありまして、私は非常にうれしかったんです。だから、あなたはまだという考え方ではなくして、この際にかく何でもかんでもいいから小組合を作つてこい、それに対して一つ何とか特別の配慮をしようじゃないか、ここまでのおあたかい思いやりと指導

性がなければ、中小企業庁の長官としては十分ではない、こういう工合にちりては言いたいのです。とにかく、いろいろ御答弁を承っておりますと、政府の原案にいたしましても、あなたの方お考えにいたしました、特別にこゝでした勤労性の事業者に対してワクを認めたたり、あるいは特別な安い金利で貸すなどという、今のところ何ら意思がないように思うのであります。が、われわれ社会党としては、どうしてもこの占は満足することができない。だからこれは一つせつかく法案はお出しになりましたけれども、もう一ぺん政府当員においても、この問題について再検討していただきたいと私は思う。そういうふたと、結局何のために小組合を作つたのか、勤労性の事業者に対して、あたたかい思いやりを特に実施するために作られた法律といふものも生きてこないし、私は眞の政治の意義が失われるのではないか、こういう工合に考えるわけであります。

いろいろあつとお尋ねしたい点もありますけれども、次官もおられませんので、一応きょうのところは、この程度でとどめておきたいと思います。どうもありがとうございました。

た。

○前尾小委員長 本日は、これにて散会いたします。

午後三時二十九分散会

○前尾小委員長 本日は、これにて散会いたします。